

**EFEKTIFITAS MODEL PEMBELAJARAN MULTIMEDIA
TERHADAP KEMAMPUAN MENCERITAKAN KEMBALI
SECARA TERTULIS PADA ANAK TK AL-MANAR**

GEDANGAN - SIDOARJO

SKRIPSI

**Diajukan Kepada Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Guna Memenuhi Salah Satu Persyaratan Dalam Memperoleh
Gelar Sarjana Psikologi (S.Psi)**



Oleh :

NUR MAZIDATUL ITSNAINI

NIM. B07304036

**GADJAHBELANG
8439407-5953789**

**PROGRAM STUDI PSIKOLOGI
FAKULTAS DAKWAH
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2011

maka perlu adanya penataan sistem pelayanan dan kelembagaan Pendidikan Taman Kanak-kanak, terutama guna mengemban visi dan misinya. Visi Pendidikan Taman Kanak-kanak adalah terwujudnya pemenuhan hak asasi anak dengan kebutuhan khusus, agar menjadi manusia Indonesia yang sehat, mandiri, beriman, bertaqwa, berakhlak mulia, cinta tanah air, berkesadaran hukum dan lingkungan, menguasai pengetahuan dan teknologi, memiliki etos kerja yang tinggi serta berdisiplin sesuai dengan kemampuan. Misi Pendidikan Taman Kanak-kanak adalah mewujudkan sistem dari iklim pendidikan yang demokratis dan berkualitas bagi peserta didik dengan kebutuhan khusus yang berakhlak mulia, sehat, cerdas, kreatif, inovatif, terampil, kooperatif, disiplin dan bertanggung jawab serta berwawasan kebangsaan sesuai dengan kemampuan.

Untuk mewujudkan keterampilan anak Taman Kanak-kanak dibutuhkan kurikulum berbasis kompetensi (KBK) yang merupakan salah satu upaya pemerintah untuk mencapai keunggulan masyarakat bangsa dalam penguasaan ilmu pengetahuan dan teknologi seperti yang digariskan dalam GBHN mengenai tujuan yang harus dicapai oleh pendidikan.

Kompetensi diartikan sebagai pengetahuan, keterampilan dan kemampuan yang dikuasai oleh seseorang yang telah menjadi bagian dari dirinya, sehingga ia dapat melakukan perilaku-perilaku kognitif, afektif dan psikomotorik dengan baik (Mulyasa, 2003:38).

Kurikulum Berbasis Kompetensi (KBK) menuntut dukungan tenaga kerja yang terampil dan berkualitas serta memberi peluang bagi guru dan peserta didik untuk melakukan inovasi dan improvisasi di sekolah terutama

Agar anak mudah memahami materi yang diajarkan, maka langkah yang tepat adalah menggunakan media yang sesuai dengan tingkat usia dan karakteristik anak. Siswa TK khususnya TK Al-Manar Gedangan Sidoarjo yang pada umumnya berusia 4-5 tahun. Menurut Piaget (dalam Ariadi, 2004: 46) bahwa “usia 4-5 tahun merupakan masa *concrete operational* dengan *characteristic logical thinking but limited to physically reality*”. Karena itu dalam menjelaskan materi khususnya hendaknya ditunjang dengan media pendidikan sebagai alat untuk mengkonkretkan pesan pembelajaran dengan harapan agar materi yang sudah disampaikan oleh guru dapat dikuasai siswa.

Namun masih banyak guru dalam mengajarkan mata pelajaran Bahasa Indonesia yang seharusnya ditunjang dengan media pembelajaran, hanya memanfaatkan buku pelajaran dan gambar yang ada dalam pelajaran tersebut. Padahal bila ditunjang dengan media mungkin akan dapat berpengaruh pada tingkat penguasaan materi siswa. Misalnya dengan penerapan pembelajaran Multi media. Berdasarkan fungsinya, multi media dapat berbentuk alat Bantu pembelajaran dan sarana pembelajaran (misalnya : bangku ; papan tulis, kapur tulis dan sebagainya

Menurut Estiningsih (dalam Supinah, 1997 : 47) pembelajaran yang terjadi dalam kelas terdiri dari tiga tahap : (1) tahap penanaman konsep (2) tahap pemahaman konsep, dan (3) tahap pemberian ketrampilan.

Alat Bantu pembelajaran merupakan multi media yang mengandung atau membawakan ciri-ciri dari konsep yang dipelajari. Fungsi utamanya adalah untuk menurunkan keabstrakan konsep benda seperti alat tulis atau benda konkrit lainnya disekitar siswa dapat berfungsi untuk memperagakan

Dienes berpendapat bahwa setiap konsep pembelajaran dapat dipahami dengan mudah, apabila kendala utama yang menyebabkan anak sulit memahami dikurangi atau dihilangkan. (Ruseffendi, 1980) Dienes berkeyakinan bahwa anak pada umumnya melakukan abstraksi berdasarkan intuisi dan pengalaman konkrit, sehingga cara mengajarkan konsep-konsep pembelajaran dapat dilakukan dengan menggunakan bantuan obyek konkrit, dan permainan-permainan. Dengan demikian dalam mengajarkan materi pembelajaran perlu adanya “benda-benda konkrit yang merupakan model dari ide-ide pembelajaran”, yang selanjutnya disebut multi media atau alat bantu pembelajaran. Multi media ini digunakan dengan maksud agar anak dapat mengoptimalkan panca inderanya dalam proses pembelajaran, mereka dapat melihat, meraba dan merasakan obyek yang sedang dipelajari.

Dengan demikian multi media mempunyai fungsi : (1) memberikan motivasi, (2) memperkenalkan, memperbaiki, meninggalkan pengertian konsep-konsep ke fakta, (3) mempermudah abstraksi, (4) memberikan variasi pembelajaran, (5) efisiensi waktu, (6) mengembangkan suatu topik, dan (7) menunjang pembelajaran diluar kelas yang menunjukkan penerangan pembelajaran dalam keadaan sebenarnya.

Menurut jenisnya multi media terdiri dari 3 jenis, yaitu : (1) multi media klasikal, digunakan untuk pembelajaran klasikal, (2) multi media kelompok, digunakan untuk pembelajaran kelompok, dan (3)

multi media individual, digunakan untuk pembelajaran individu. Multi media atau alat bantu pembelajaran yang baik adalah : sederhana, mudah diperoleh, mudah penggunaannya, mudah disimpan, memperlancar pembelajaran, dapat digunakan untuk beberapa topik, tahan lama disertai petunjuk, dan lembar kerja (terutama untuk jenis kelompok atau individu).

Ada beberapa cara dalam menggolongkan multi media, hal itu disebabkan oleh sifat dari multi media itu sendiri yang bertumpang tindih sehingga sulit untuk dipisah-pisahkan. Misalnya, grafik, biasanya digolongkan ke dalam multi media berupa bahan-bahan tulisan, akan tetapi justru multi media ini dapat disajikan dengan menggunakan multi media lainnya seperti white board, papan tulis Slide, film. Mengingat kesulitan-kesulitan ini maka diadakan penggolongan menurut (Syamsu Yusuf, 2005) multi media digolongkan menjadi :

- (1) Bahan-bahan tulisan, termasuk buku-buku, manual-manual latihan pamflet-pamflet, brosur-brosur, lembaran informasi, majalah dan surat kabar.
- (2) Surface Aids. Multi media yang mempunyai permukaan yang datar, misalnya, papan tulis, white board, flip charts, papan pengumuman, papan magnetic dan papan flannel.
- (3) Alat proyeksi, termasuk proyektor slide film strip overhead projects, opaque projectors (proyektor kabur, tidak memancarkan cahaya). Proyektor film (8,16,35 mm) dan proyektor-proyektor

film mikro dan microfiche. Diantara proyektor-proyektor itu, ada yang dilengkapi dengan adapter (Alat penyesuai) sehingga proyektor itu dapat dipakai baik untuk menggunakan slide ataupun film trips. Suatu opaque proyektor dapat memproyeksi materi yang tidak tembus cahayanya seperti memproyeksi satu halaman buku berbeda dengan overhead projector, dimana informasi-informasi itu diproyeksikan diatas kertas bening tipis, sedangkan oipaque proyektor penggunaannya memerlukan suatu kamar yang benar-benar gelap seperti menurut istilahnya, proyektor film mini memproyeksikan informasi-informasi melalui film mini (microfilm) microfilm berisikan rekaman-rekaman gambar / foto yang telah dicetak atau bahan-bahan grafik. Suatu microfiche adalah sebuah sheet dari microfilm. Faedah menggunakan ruangan kecil tempat menyimpannya seandainya semua materi barang-barang cetakan dimasukkan ke dalam microfilm, maka diperlukan sebuah file cabinet.

- (4) Materi grafik, termasuk charts (pastel, batangan, line network/jaringan garis-garis dan sebagainya) meja-meja, gambar-gambar, lukisan-lukisan, kantor-kantor dan peta-peta grafik dipakai untuk menyajikan informasi dalam garis besarnya secara tajam dan jelas. Melukiskan hubungan bagian dengan lainnya dalam keseluruhannya. Dengan kata lain menggambarkan serangkaian peristiwa dalam jangka waktu tertentu, menggambarkan variasi-variasi dari 1 atau 2 variabel dalam keadaan dan pengaruh yang

berbeda-beda, (seperti dalam suatu anggaran/budget). Tempat melihat penyajian informasi yang aneka jenisnya ialah operation room.

- (5) Tape recorder dan kaset, multi media ini dapat dipakai mencatat suatu ceramah (dimana itu nanti dapat diperbanyak) dan untuk mempertunjukkan slide dari naskah yang telah direkam sebelumnya. Dengan demikian telah diciptakan suatu audio visual dengan penggunaan multi media pendengaran dan multi media penglihatan.
- (6) Radio Amerika Serikat radio digunakan dalam memperdalam program pendidikan pertanian di beberapa daerah yang terpencil di Australia, radio disediakan untuk program pendidikan anak-anak mengingat penyebaran sekolah-sekolah serta penduduknya yang tersebar di seantero daerah.
- (7) Komersil publik dan radio tape / televisi. Hampir setiap orang menyadari kegunaan televisi yang bersifat publik / komersial untuk tujuan-tujuan pendidikan. Untuk kepentingan program latihan secara luas radio tape/ televisi merupakan multi media yang semakin bertambah populer.

Televisi radio tape adalah suatu multi media kombinasi antara pendengaran seperti halnya dengan film bicara. Perbedaan pokok antara film bicara (bioskop) dengan televisi/radio tape ialah film bicara diproses terlebih dahulu sebelum dipertunjukkan, sedangkan radio tape tidak perlu. Artinya ia dapat langsung dipakai.

b. Fungsi Pembelajaran Muti Media

Dari multi media itu akan kita pilih yang lebih layak untuk dipakai dari yang lain dan mempertimbangkan faktor-faktor yang paling penting. Adapun fungsinya ialah : Berdaya guna (effectiveness). Andaikan informasi itu hanya diperlukan selama berlangsungnya ceramah saja, maka jelaslah informasi itu akan lebih efektif menggunakan surface aid (papan tulis, papan magnetic, whiteboard dan sebagainya) dari pada menggunakan sejenisnya proyektor atau lainnya.

- 1) Kesederhanaan multi media yang kompleks membutuhkan banyak waktu bagi pengajar dan penggunaannya emmakan biaya yang besar. Seandainya multi media yang sederhana dapat memberikan hasil yang optimum, maka multi media yang sederhana itu harus dipakai.
- 2) Jumlah waktu yang tersedia dalam menyiapkan multi media software terserah kepada seorang pengajar untuk menentukan besarnya waktu dan untuk mengembangjan penggunaan multi media software dan untuk tujuan yang khusus.
- 3) Biaya harus dipertimbangkan besarnya yang diperlukan dalam menggunakan alat hardware maupun software (alat kelengkapannya).
- 4) Panjangnya masalah suatu informasi yang hanya sebagian kecil dari informasi keseluruhan akan diberikan tidaklah praktis kalau

meliputi menyimak dan membaca. Apabila ditinjau dari segi media yang digunakan, keempat keterampilan berbahasa tersebut dapat dipilah menjadi dua, yaitu: (1) keterampilan berbahasa lisan yang meliputi menyimak dan berbicara, (2) keterampilan berbahasa tulis yang meliputi membaca dan menulis.

Menulis adalah upaya mengekspresikan apa yang dilihat, dialami dan dipikirkan ke dalam bahasa tulisan. Hal-hal yang diperlukan dalam menulis adalah kepekaan dan sikap kritis berhadapan dengan teks kehidupan entak teks yang tertulis maupun tidak tertulis.(Hakim,2002) Dari sini akan mendapatkan ide dan inspirasi kemudian mengolahnya. Seorang penulis harus harus sering bertanya, menyaksikan, mendebat dan mengolah suatu ide dan peristiwa yang terekam dalam layar kesadarannya, sehingga menghasilkan tulisan yang cerdas dan berbobot. Sedangkan untuk mencari ide diperlukan cara menggumuli teks kehidupan yang sangat luas, bisa berupa teks tertulis seperti bacaan atau pustaka yang beraneka ragam (buku, surat kabar, majalah, jurnal, internet, dan sebagainya).

Mengingat pentingnya menulis, di sekolah dalam pelajaran bahasa Indonesia diajarkan materi atau pelajaran mengarang. Dengan diajarkannya materi mengarang diharapkan siswa mempunyai keterampilan dalam menulis. Seorang yang dapat membuat suatu tulisan (karangan) berarti ia telah menguasai tata bahasa, mempunyai perbendaharaan kata dan mempunyai

kemampuan menuangkan ide atau gagasan dalam bentuk tulisan. Dengan demikian karangan siswa dapat dijadikan tolak ukur keberhasilan siswa dalam pelajaran bahasa.

Dengan menulis berarti kita telah menginvestasikan kemampuan untuk bekal hidup di alam baqa, di saat ini bisa menolong. Hakim (2004: 54) menyatakan bahwa modal utama seorang penulis adalah kelancaran berbahasa. Kelancaran berbahasa ini hanya bisa dilatih dan diasah dengan membaca sebanyak mungkin dan latihan menulis terus menerus tanpa kenal lelah. Menulis adalah proses latihan dan mencoba, maka seseorang akan semakin lancar menulis. Kemampuan menulis ibaratnya juga seperti mata pisau, agar tidak berkarat mata pisau harus dipakai dan diasah terus menerus.

Untuk menjadi penulis, seorang penulis perlu membaca berbagai buku tentang kategori menulis, hal ini penting. Akan tetapi janganlah berhenti sebatas teori. Yang lebih lagi adalah praktik, yakni bagaimana pelajar mencoba latihan menulis secara terus menerus. Mencoba dan mencoba lagi sampai bisa, mencoba dan mencoba sampai lancar. Semakin sering mencoba akan semakin bagus.

Hakim (2004: 55) mengemukakan bahwa koreksi dan evaluasi pada sebuah tulisan, biasanya menyangkut dua hal, yaitu: bobot isi/tema serta teknik penyajian (meliputi bahasa, sistematika dan keruntutan). Problem utama bagi penulis pemula biasanya

terletak pada kesulitan dalam membikin kalimat yang efektif. Bahasa biasanya terlalu berbelit-belit dan bertele-tele dalam merangkai kalimat. Kalimat yang bagus dan ideal bagi penulis adalah kalimat yang sedang-sedang saja, tidak terlalu pendek dan juga tidak terlalu panjang.

Menulis merupakan pergumulan yang intens dan total dengan kehidupan, seorang penulis yang baik akan berjuang sekuat tenaga untuk mencari ide dan memilih kata-kata yang bisa dihasilkan dan dipilihnya. Kalimat dan bahasa seorang penulis yang ideal seharusnya jernih, lugas, padat, enak dibaca dan komunikatif. Menulis pada hakikatnya merupakan proses yang resah. (Hakim, 2004: 57)

Dari uraian di atas dapat disimpulkan bahwa keterampilan menulis merupakan kemampuan seseorang dalam menggunakan bahasa secara produktif dalam bentuk tulisan. Dengan demikian, kemampuan menulis merupakan kemampuan berbahasa seseorang secara produktif tulis. Begitu kompleksnya kegiatan menulis yang dilakukan seseorang, banyak pula sudut pandang yang digunakan melihatnya sehingga kemampuan menulis sering diberi batasan-batasan yang berbeda. Batasan tersebut antara lain bahwa kemampuan menulis lebih ditekankan dalam penggunaan bahasa dalam komunikasi. Dalam hal ini yang dimaksud adalah komunikasi secara tertulis.

berbahasa yang perlu dimiliki oleh seseorang, dalam kehidupan modern ini jelas bahwa keterampilan menulis sangat dibutuhkan. Kiranya tidaklah berlebihan bila kita katakan bahwa keterampilan menulis merupakan suatu ciri dari orang yang terpelajar atau bangsa yang terpelajar. Sehubungan dengan hal ini ada seorang penulis yang mengatakan bahwa, “menulis dipergunakan oleh orang terpelajar untuk mencatat atau merekam, meyakinkan, memberitahukan dan mempengaruhi. Maksud serta tujuan seperti hanya dapat dicapai dengan baik oleh orang-orang yang dapat menyusun pikirannya dan mengutarakannya dengan jelas. Kejelasan ini tergantung pada pikiran, organisasi, pemakaian kata-kata dan struktur kalimat”. (Morse, 1976:122)

Dalam kegiatan tulis-menulis banyak persyaratan yang harus dipenuhi. Sebuah tulisan yang baik memiliki beberapa ciri, diantaranya: bermakna, jelas, lugas, merupakan satu kesatuan. Singkat dan padat, serta memenuhi kaidah kebahasaan, selain itu tulisan yang baik harus bersifat komunikatif. Tidaklah berlebihan jika dikatakan bahwa kemampuan menulis merupakan kemampuan yang kompleks, yang menuntut sejumlah pengetahuan dan keterampilan. Pengetahuan yang pertama menyangkut isi karangan, sedangkan yang kedua menyangkut kemampuan menggunakan bahasa dan teknik penulisannya.

abad ke-12, Jean de Capolie menyadurnya dalam bahasa latin. Pengarang Yunani yang sangat terkenal Aesope, diduga kuat telah mengumpulkan cerita-cerita tentang binatang yang terdapat di Asia kecil. Fabel-fabelnya diperkirakan masuk ke Athena antara 5 atau 4 abad SM. Dimasa para pengarang berbahasa latin, kita kenal juga Phedre. Seorang budak yang hidup pada jaman Raja Auguste (abad I). Dia merupakan pengarang kumpulan cerita binatang yang menjadi titik tolak dari berbagai koleksi di abad pertengahan, berbentuk puisi dan berbahasa latin (A. Viala, 2004:221)

Menurut gambaran transmisi fabel, cerita binatang yang bermutu dari India, tidak hanya menyebar ke Barat ke arah Afrika, tetapi juga ke Timur ke arah Malaysia dan Indonesia. La Fontaine (1621–1658) menyatakan dirinya sebagai penerus, peniru dan murid setia Aesope. Mula-mula fabelnya merupakan cara pertahanan politik bagi sahabatnya Fouquet dan merupakan setir politik yang ditujukan pada Colbert, tetapi tujuan itu diselubungi oleh ceriti salitis yang penuh teladan. La Fontaine menyuguhkan komedi manusia melalui komedi binatang. Dengan menunjukkan sifat buruk manusia, La Fontaine mengajarkan moral secara jenaka.

Seperti halnya di Indonesia, fael tak habis-habisnya menebarkan daya tariknya yang besar. Di Indonesia dapat kita temukan sejumlah tertentu fabel yang berasal dari India dan Eropa, yang sedikit banyak telah mengalami transformasi.

hanya sepanjang mereka melibatkan obyek-obyek dan situasi-situasi yang ia kenal.

4. Tahap Operasi Formal (Usia 11 sampai dewasa) merupakan tahap pemikiran abstrak dan murni simbolis untuk dilakukan. Masalah-masalah dapat dipecahkan melalui penggunaan eksperimentasi sistematis.

Periode perkembangan remaja mulai dengan pubertas. Periode pubertas, atau remaja awal, adalah waktu terjadinya perkembangan intelektual dan fisik yang cepat. Remaja pertengahan adalah periode penyesuaian yang lebih stabil terhadap pengintegrasian perubahan-perubahan remaja awal. Remaja akhir ditandai dengan transisi menuju tanggungjawab, pilihan-pilihan, dan kesempatan-kesempatan masa dewasa.

Pubertas merupakan suatu rangkaian perubahan-perubahan fisiologis atau hayati yang membuat organisme belum matang mampu bereproduksi atau menghasilkan keturunan. Hampir setiap organ atau sistem tubuh dipengaruhi oleh perubahan-perubahan ini. Pada saat seluruh tubuh berubah saat pubertas, otak dan fungsi-fungsinya juga berubah. Seperti halnya jatuh tempo perubahan-perubahan pubertas bervariasi lebar antar individu, demikian juga jatuh tempo perubahan-perubahan intelektual.

Menurut Piaget, perkembangan kognitif pada usia dini berada pada periode *preoperasional*, yaitu tahapan dimana anak belum mampu menguasai operasi mental secara logis. Yang dimaksud dengan operasi adalah kegiatan-kegiatan yang diselesaikan secara mental bukan fisik.

a. Statistik uji-t

$$\begin{aligned}
 t &= \frac{\overline{X}_1 - \overline{X}_2}{\sqrt{\left\{ \frac{(n_1 - 1)S_1^2 + (n_2 - 1)S_2^2}{n_1 + n_2 - 2} \right\} \left\{ \frac{1}{n_1} + \frac{1}{n_2} \right\}}} \\
 &= \frac{76 - 64}{\sqrt{\left\{ \frac{(15 - 1)36,4286 + (15 - 1)32,8571}{15 + 15 - 2} \right\} \left\{ \frac{1}{15} + \frac{1}{15} \right\}}} \\
 &= \frac{12}{\sqrt{\left\{ \frac{51,0004 + 459,9994}{28} \right\} \left\{ \frac{2}{15} \right\}}} \\
 &= \frac{12}{\sqrt{\frac{969,9998}{28} \times \frac{2}{15}}} \\
 &= \frac{12}{\sqrt{\frac{1940}{420}}} \\
 &= \frac{12}{\sqrt{4,619}} \\
 &= \frac{12}{2,149} \\
 &= 5,584
 \end{aligned}$$

3. Pengujian Hipotesis

Fungsi dari sebuah hipotesis adalah untuk memberi suatu pernyataan terkaan tentang hubungan tentatif antara fenomena-fenomena dalam penelitian. Setelah hipotesis dirumuskan, langkah selanjutnya dapat diketahui apakah hipotesis yang ada dapat diterima atau ditolak. Dalam menggunakan uji-t, cara merumuskan hipotesis adalah:

Sehingga penulis dapat menyimpulkan bahwasanya dari perhitungan penelitian dapat dilihat adanya perbedaan antara hasil menceritakan kembali dengan menggunakan model pembelajaran multimedia dan tanpa menggunakan model pembelajaran multimedia. Hasil tes yang diperoleh lebih baik penyampaian cerita dengan menggunakan model pembelajaran multimedia. Hal ini menunjukkan bahwa model pembelajaran multimedia dapat meningkatkan kemampuan menceritakan kembali secara tertulis siswa TK Al-Manar Gedangan Sidoarjo dan dimungkinkan dengan menggunakan model pembelajaran multimedia anak akan lebih mengerti dibandingkan dengan tidak menggunakan model pembelajaran multimedia.

Dari analisis data diperoleh t hitung $5,584 > 2,048$ maka H_0 ditolak dan H_1 diterima. Dengan demikian dapat diambil kesimpulan bahwa efektivitas model pembelajaran multimedia terhadap kemampuan menceritakan kembali secara tertulis pada anak TK Al-Manar Gedangan Sidoarjo cukup efektif.

